

GACETA DE MADRID

DEL SABADO 17 DE ABRIL DE 1819.

ITALIA.

Roma 10 de Marzo.

Para el día 3 de Abril se espera al Emperador de Austria en esta capital, de donde no saldrá hasta 15 días despues de Pascua. Se cree que la Duquesa de Parma se volverá á sus estados en derechura desde Florencia.

El príncipe Corsini ha hecho dimision del empleo de senador de Roma, bajo el pretexto de haberse disminuido los privilegios anejos á este empleo, tales como los disfrutaba su antecesor el marques de Patrizy.

Se rezela que las excavaciones del campo Vaccino, que nada notable han producido, causen algun daño en los cimientos de las columnas y de los restos de los edificios que quedan en aquella plaza.

Idem 12.

El marques Máximo, director de correos, ha vuelto de las fronteras de los Estados Pontificios, adonde habia sido enviado para cumplimentar al Emperador de Austria; y no se sabe todavía el camino que tomará S. M. Se habia esparcido la noticia de que saldria al encuentro de S. M. I. una diputacion de cardenales para concluir las diferencias que existen entre el Austria y la Santa Sede; pero esta voz vaga no ha tenido al parecer otro objeto que dar importancia á estas diferencias, las cuales no son de grande consideracion, como basta para probarlo el viage de S. M.

El Príncipe Regente de Inglaterra ha pedido á S. S. y al cardenal Consalvi que permitan saque sus retratos el pintor ingles Sir. Tomas Lawrence para colocarlos en la galería de S. A. en Carlton-house, y dentro de poco se espera aqui á este pintor.

AUSTRIA.

Viena 20 de Marzo.

Casi todo el cuerpo diplomático residente en esta corte ha salido de aqui, á excepcion de los ministros de España, de Nápoles, de Cerdeña y de Baden: los demas han seguido á la corte en su viage á Italia, y los de Suecia y Hesse han ido á su patria con licencia.

Se dice que habrá algunas mudanzas en nuestro cuerpo diplomático. El príncipe de Stahremberg, ministro residente en Turin, irá á Florencia con el mismo caracter. El conde Apponi, ministro en Toscana, se trasladará á Nápoles. Nuestro embajador en Nápoles el príncipe Jablonowski pasará á Madrid. El baron de Fiquelmont, nuestro ministro en Stockolmo, reemplazará

392
al príncipe de Stahremberg en Turin, y á Stockolmo irá el conde de Palfy, encargado de Negocios en Carlsruhe.

G R A N B R E T A Ñ A.

Lóndres 16 de Marzo.

La Cámara de los Comunes adoptó en su sesion de ayer tarde el *bill* ó proyecto de ley anual, que tiene por objeto reprimir los motines ó alborotos del egército, con cuyo motivo Mr. Becket, juez letrado, hizo importantes observaciones sobre la eficacia de los castigos corporales aplicados á los delitos de los soldados. La abolicion de estos castigos (dice el periódico *the Courier*) es el tema favorito de algunos pocos súgetos que afectan una exquisita sensibilidad; pero los militares que conocen prácticamente la disciplina de un regimiento, convienen unánimemente en la necesidad de emplear este medio de rigor para conservar el buen orden del egército.

Idem 22.

El paquebote *Fox*, que ha llegado á Falmouth procedente de las islas de Sotavento, se encontró el 16 de Marzo á los 47° 37' de latitud, y á los 8° 33' de longitud al buque anglo-americano la *Union*, procedente de Batavia, el cual habia tocado en Sta. Elena, donde parece que se habia manifestado una fiebre maligna. Bonaparte gozaba de buena salud.

FRANCIA.

Paris 20 de Marzo.

Se dice que el Rey, á petición del ministro del Interior, ha venido en conceder ciertos fondos para el establecimiento de una escuela de ciencias naturales junto al Real jardin. Los catedráticos elegirán los discípulos mas aprovechados, para que cuando tengan la competente instruccion viajen á diversas partes del globo á expensas del Estado, arreglándose á los itinerarios que les formen los mismos catedráticos, á fin de que no se dirijan á paises ya conocidos, á menos que lo exijan circunstancias particulares. Debiendo pues encaminarse las observaciones de estos viajeros hácia un objeto de utilidad real, es de esperar que este establecimiento produzca los mas felices resultados.

Se ha abierto una suscripcion en esta capital y en varios departamentos para erigir un monumento á la memoria de Fenelon, y ya han contribuido á este objeto un crecido número de admiradores de este ilustré prelado, y entre ellos algunos de nuestros Príncipes.

Idem 29.

Las últimas cartas de Brusélas aseguran que SS. AA. el Príncipe y la Princesa Real de los Países-Bajos irán en el mes de Mayo á Petersburgo á hacer una visita á la familia imperial.

El 21 de este mes se verificó la apertura del curso normal de enseñanza mutua establecido en Grenoble para la instruccion de los militares. Presidia este acto el teniente general baron Ledru-des-Essarts, comandante de la séptima division, y concurrieron á él todos los gefes de los cuerpos y los oficiales de la guarnicion, el teniente general conde Marchand, el prefecto del Isere, el corregidor de Grenoble y el rector de la academia, que de antemano habian sido convidados.

Se dió principio á la sesion por un discurso, que pronunció el teniente general baron Ledru-des-Essarts, en el que manifestó el objeto de este nuevo establecimiento; y sin detenerse á probar las conocidas ventajas de este método, hizo presente que el beneficio de esta enseñanza, debido á la sabiduría del Rey, debía conciliarle cada vez mas el amor de los soldados, á quienes se proporcionaban los medios mas eficaces de seguir la carrera abierta á su emulación en virtud de la ley de los reemplazos; y concluyó recordando con mucha oportunidad las gloriosas hazañas de los egércitos franceses para que sirviesen de estímulo á estos militares.

En seguida se hicieron los egercicios de la escuela, causando la mas tierna emocion la presencia de los oficiales y sargentos de todas armas sentados en los bancos de la escuela, llenos de satisfaccion de contribuir por su parte á proporcionar á los soldados de sus respectivos cuerpos las ventajas de un establecimiento que hará época en los anales de la civilizacion.

Idem 31.

Ayer á las 12 menos cuarto de la mañana salió el embajador persa de su alojamiento para el palacio de las Tullerías.

Abria la marcha un grueso piquete de gendarmas de á caballo: seguia el coche del conde de la Livé, introductor de embajadores: despues cuatro coches de palacio tirados de seis y de ocho caballos: luego otro tambien de ocho caballos, en el cual iba el embajador Mirza-Abdul-Hassan-Kan, acompañado del duque de la Vauguyon, Par de Francia, del marques de Brezé, primer maestro de ceremonias, y del baron Daubié, gentilhombre de Cámara.

El último coche, que era el del embajador, le ocupaba su secretario, quien llevaba en la mano una vara de plata. Iban á los lados de los coches varios caballeros del Rey y de los Príncipes, y cerraba la marcha un piquete de granaderos de á caballo.

Se allanaron las dificultades que habian diferido la presentacion del embajador, relativas únicamente á la etiqueta, que es materia muy delicada para todos los Príncipes del Oriente, y cuyas infracciones castigan con la mayor severidad.

Inmediatamente despues de acabada la misa se colocaron á los lados del trono del Rey SS. AA. RR. *Monsieur*, el duque y la duquesa de Angulema, el duque de Berry, duque y duquesa de Orleans, la duquesa viuda del mismo titulo y el duque de Borbon.

Las damas de la corte, vestidas ricamente y de mucho gusto, se hallaban á uno y otro lado de la galería: el cuerpo diplomático ocupaba unos bancos á los lados del trono, á corta distancia de él, y varios ministros y los gefes de palacio estaban en las gradas del trono.

A las 12 entró en palacio el embajador con toda su comitiva: la carta del Emperador de Persia iba envuelta en tela de oro.

Los regalos destinados para el Rey son: un sable, cuyo mérito consiste en haber pertenecido al famoso príncipe Ismael, restaurador del imperio de Persia, y uno de los abuelos de la familia reinante; seis hermosísimas cachemiras, y una piedra, que en concepto de los orientales tiene virtud maravillosa para curar muchas enfermedades, y particularmente toda especie de reuma.

El marques de Brezé, primer maestro de ceremonias, y el baron de San

Félix, primer ayudante de ceremonias, recibieron al embajador al pie de la escalera, y le guiaron á la sala del Rey. El duque de Havré, capitán de guardias de la Real Persona, que estaba de servicio, aguardaba á la entrada de la sala de los guardias para acompañar desde allí á S. E.

Al entrar en las galerías hizo el embajador la primer cortesía, y la segunda á los pies del trono: se descubrió entonces el Rey, y despues volvió á cubrirse. Pronunció el embajador un discurso en idioma persa, que tradujeron los intérpretes, y se reducía á cumplimentar al Rey en nombre del Emperador de Persia, y asegurarle nuevamente de su buen afecto y sinceros deseos de la prosperidad de la augusta familia de los Borbones. Contestó el Rey brevemente, manifestando el aprecio con que recibía los testimonios de amistad del Soberano de Persia. Tradujeron los intérpretes la contestacion del Rey; y en seguida recibió S. M. de mano del embajador la carta del Emperador de Persia, y la pasó al marques Dessolle, ministro de Negocios extranjeros. Se presentaron despues los regalos que venian para S. M., colocándolos el baron de S. Félix en una mesa que estaba inmediata al trono; y concluida la audiencia con esta formalidad se volvió el embajador á su alojamiento acompañado de la misma comitiva.

Comió S. E. por la tarde en las Tullerías con el cuerpo diplomático, los gefes de palacio y otros personages.

El embajador persa es hombre rico; posee varias lenguas orientales, y habla el ingles con mucha facilidad. Ha escrito sus viages al Asia, al Africa y á Europa, y dicen que los tiene ya en la prensa para darlos á luz Mr. Cárlos Malo.

Continúa S. E. visitando todos los monumentos de esta capital. Dias pasados estuvo en el palacio de Luxemburgo; pero el inmenso gentío que habia acudido á ver á S. E., y le rodeaba por todas partes, no le permitió examinar con la detención que parece deseaba las pinturas que adornan las galerías de aquel hermoso edificio. Cuando llegó á la escalera principal preguntó los nombres de los generales que representaban las estatuas que veia en aquel sitio, y al nombrarle á Kleber y Desaix se quedó suspenso, manifestando en la expresion del semblante su interes y su admiracion: sin duda mas de una vez llegó á los oidos de este ilustre extranjero la fama de aquellos dos capitanes.

Varias señoras de la corte han visitado á S. E., llevándole algunos regalos para una georgiana que trae, y han conseguido el permiso de verla, lo cual no es muy fácil. El mérito personal de esta muger no es acomodado al gusto de Europa: tiene los ojos grandes y negros; pero las facciones parecen mas bien de una negra. Se presentó á las señoras cruzando los brazos delante del pecho, y arrodillándose.

Todos los periódicos de Europa hablan de la trágica muerte de Mr. Kotzebue, famoso escritor, y autor de la *Misanthropía* y el *arrepentimiento* y de la *Reconciliacion de los dos hermanos*. Se cuenta este asesinato con las circunstancias siguientes:

Llegó á Manheim el dia 22 de Marzo un extranjero jóven que se apeó en la posada de Weimberg, llamado, segun dijo, Henrique, y suponiéndose estudiante. Preguntó al momento donde vivia Mr. Kotzebue, y al otro dia fué á su casa, una vez por la mañana temprano, y otra despues de me-

dio día; pero no habiendo podido verle en una ni otra ocasion volvió á las seis de la tarde. Estaba Mr. Kotzebue con su familia, y salió á recibirle en una antesala: no se sabe lo que pasó; pero á sus voces, que se oyeron en lo interior de la casa, acudieron una hija suya y su muger, aun no bien convaldecida del último parto, y se le encontraron moribundo, herido de cuatro puñaladas, una de ellas en el corazon; y á pocos minutos espiró en sus brazos.

El asesino estaba ya en la calle al tiempo de aprehenderle, y se hirió inmediatamente con el mismo puñal teñido en la sangre de la desgraciada víctima. La herida pareció mortal en un principio; pero el día 24 recobró el habla, y el 25 seguía con tanto alivio que daba esperanzas de vida. Segun sus mismas declaraciones habia estado meditando seis meses su atroz resolucion, y no se arrepentia de haberla llevado á efecto, persuadido de que era un servicio importante para su patria libertarla de un hombre que tanto mal habia causado á los estudiantes de Alemania con sus escritos. El asesino pasó á Manheim desde Jena, y segun los papeles que llevaba consigo estudiaba en la universidad de Erlangen el año de 1815: tiene 24 años de edad; es hijo de un magistrado del tribunal de Wunsiedeb, y se llama *Cárlos Sand*: en efecto la marca de su ropa blanca es una S.

Se ha dado ya principio á la causa. El 25 fue enterrado Mr. Kotzebue, quedando su dilatada familia en el mayor desconsuelo.

Parece increíble que este desgraciado escritor tuviera solamente 58 años, al considerar que ha publicado cerca de 300 piezas dramáticas, además de otras muchísimas obras de toda especie; pero empezó su carrera literaria á los 19 años de edad. Se casó dos veces, y deja 14 hijos. El mayor es capitán al servicio del Austria: otro, teniente de navío al servicio de Rusia, célebre ya por un viage que ha hecho al rededor del mundo á expensas de la generosidad del ilustre canciller de Rusia conde de Romanzow. Hermano de estos es tambien Mr. Mauricio de Kotzebue, oficial del ejército ruso, autor de una relacion interesante de la embajada de Rusia á Persia, en la que fue de agregado; de manera que el talento de los hijos parece que aumentará el lustre del nombre célebre que les deja su padre.

ESPAÑA.

Oviedo 30 de Marzo.

Recibida por el ilustre ayuntamiento de esta capital la Real orden en que le comunicó S. M. la infausta noticia de la muerte de su augusta Esposa, dispuso sus exequias en la santa iglesia catedral bajo la direccion de los regidores sus comisarios D. Francisco Heredia y D. Juan Argüelles Toral en los dias 31 de Enero y 1.º de Febrero, y se celebraron con el mayor aparato fúnebre, y con las mas expresivas demostraciones de sentimiento y dolor. A las tres de la tarde del citado dia 31 salió la Ciudad de su casa consistorial, despues de haberse incorporado el Real Acuerdo segun costumbre, y marchó á la santa iglesia presidida del pendon Real llevado por el Excmo. Sr. marques de Campo-Sagrado, uno de sus regidores, cuya Real insignia, en que estan

lucidísimamente bordadas de realce las armas Reales, iba arrastrando luto por las calles mas públicas. Se celebraron con admirable solemnidad las vísperas de *Requiem*, y á las diez de la mañana siguiente volvió la Ciudad á la misma santa iglesia, presidida en igual forma de la Real insignia, y asistió á la misa y demas oficios fúnebres celebrados solemnísimamente, habiendo oficiado en uno y otro dia el Ilmo. Sr. obispo D. Gregorio Cernelo de la Fuente con las dignidades y demas capitulares; asistiendo á todo el gobernador militar, generales, gefes y oficiales de la guarnicion en cuerpo, con un concurso muy lucido y numeroso. El brigadier coronel del regimiento provincial D. Pedro Mendez Vigo facilitó una escolta numerosa de los granaderos y demas tropa de su regimiento, que concurrió á hacer los honores oportunamente; y concluida la misa dijo las honras de S. M. en una elocentísima oracion fúnebre el Dr. D. Pablo Roza, canónigo magistral de la misma santa iglesia. Un cenotafio del mejor gusto, dispuesto por el arquitecto de la ciudad D. Francisco Muñiz, que se elevaba 55 pies sobre el pavimento del templo, contenia en su segundo cuerpo la urna sepulcral marmoleada en blanco, sostenida de un grupo de leones, desprendiéndose á los frentes del altar mayor y coro dos banderas con las armas Reales de España y Portugal. Adornábanle lúgubres trofeos é ingeniosos geroglíficos, que explicaban el dolor y quebranto del REY nuestro Señor, de la España, del Portugal y del principado de Asturias, con elegantes inscripciones alusivas á lo mismo, compuestas por el catedrático de retórica de los estudios de la ciudad D. Ramon María de Acevedo. Un pabellon que desde lo alto de la bóveda cubria el cenotafio, cuyas cortinas bajaban á enlutar las cuatro pilastras que forman el cuerpo de iglesia, contribuia á hacer mas vistoso el catafalco, y á que resaltase mas su numerosa iluminacion, á cuya vista manifestaban los espectadores el mas íntimo sentimiento por la pérdida de la mejor de las Reinas.

Zaragoza 1.º de Abril.

El ayuntamiento de esta ciudad desde el instante en que recibió la infausta cuanto inesperada noticia de la muerte de la REINA nuestra Señora Doña MARIA ISABEL FRANCISCA DE BRAGANZA, y en seguida la de los augustos Padres del REY nuestro Señor, aunque consternado con tan desgraciado acontecimiento, no por eso perdonó diligencia alguna para dar un público testimonio del sentimiento que le afligia, y manifestar del modo mas expresivo que Zaragoza lleva el amor de sus Soberanos aun mas allá del sepulcro.

Comisionó pues dos regidores para que poniéndose de acuerdo con los diputados del Ilmo. cabildo tratasen sobre los medios de celebrar las exequias de las Personas Reales con toda la pompa y solemnidad posible, y tuvo la satisfaccion á muy poco tiempo de que sus comisionados le diesen parte de estar ya todo dispuesto; á cuya consecuencia se señaló el dia 18 de Febrero para los funerales de la REINA nuestra Señora, y el 20 para los de los Sres. Reyes Padres.

Para dichos dias se erigió en la nave de en medio de la iglesia metropolitana de nuestra Señora del Pilar, destinada para celebrar tan solemnes actos, un magnífico catafalco, que iluminado con una infinidad de hachas y velas, adornado con las armas Reales y las de la ciudad, y dispuesto todo él con

el mayor gusto y propiedad posible, presentaba una perspectiva suntuosa y cual requería el objeto. En el centro del cenotafio se colocaron sobre almohadas de terciopelo negro galoneadas de oro las insignias Reales, y á su lado dos estatuas, que representaban á España y Zaragoza en actitud de llorar la muerte de tan buenos Reyes y padres de sus vasallos.

El arcediano mayor de Sta. María D. Vicente Jimenez ofreció el santo sacrificio de la misa en ambas exequias, habiendo dicho la oracion fúnebre en las de la REINA nuestra Señora el Dr. D. Benito Fernandez Navarrete, dean de la santa iglesia metropolitana de dicha ciudad; y en las de los Sres. Don Carlos IV y Doña María Luisa de Borbon el Rmo. P. Fr. Mariano Lanaja, vicario en el convento de Capuchinos de la misma.

El Excmo. Sr. capitán general, Ilmo. Sr. arzobispo, los individuos de cuerpos civiles y militares, y en fin un numeroso concurso de todas las clases del vecindario acompañaron al ayuntamiento en tan solemnes funciones; habiendo dado S. E. las órdenes convenientes para que concurriese el regimiento de infantería de Toledo, lo que verificó, y formado en la plaza que está inmediata al templo del Pilar hizo las salvas de ordenanza á su debido tiempo.

El sentimiento general que se descubria en los semblantes de los zaragozanos acreditaba el amor y fidelidad que profesan á sus Soberanos, y en que siempre se han distinguido.

Madrid 16 de Abril.

En el sorteo de la Real lotería moderna celebrado el día 14 del corriente salieron sorteados con los premios mayores los números siguientes:

Números.	Premios.	Administraciones.
6417.....	10000 pesos.....	En Oviedo.
3536.....	5000 idem.....	En Barcelona.
82.....	3000 idem.....	En Madrid.
9707.....	2000 idem.....	En Granada.
26261.....	1000 idem.....	En Zaragoza.
4934.....	1000 idem.....	En Madrid.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor se ha dignado conceder á D. Alberto de Megino los honores de ministro del tribunal de la Contaduría mayor de cuentas.

S. M. se ha dignado conceder su Real permiso al P. D. Antonio Villalta, presbítero, y ministro de la congregacion del oratorio de S. Felipe Neri de la ciudad de Murcia, para que pueda usar de la cruz de la Espuela de oro con que ha sido agraciado por S. S.

Por providencia de 1.º del presente mes de Abril del señor alcalde de Casa y Corte D. Martin de Gaztañaga, refrendada del escribano de provincia y comisiones de la misma D. Manuel Lopez de Rivas, y á instancia de la dueña de la casa sita en la plazuela del Angel de esta corte, señalada con el núm. 25, manz. 234, que perteneció al concurso de D. Pedro Josef de Adame, se cita, llama y emplaza por

segundo término á todos los acreedores censualistas al precitado concurso que no se hayan mostrado parte últimamente, y entre ellos al administrador ó apoderado de las memorias de Palomares, para que en el término de 20 dias, contados desde la publicacion en la gaceta, comparezcan ante dicho señor y citada escribanía á usar del derecho que crean convenientes; con apercibimiento de que en su defecto les parará el perjuicio que haya lugar.

Quien quisiere hacer mejora al arrendamiento de la dehesa nombrada de Moratalaz por término de ocho años, que finalizarán en Sta. María de Agosto de 1827, que con varias calidades y condiciones se halla puesta en 64,100 rs. á metálico en cada uno, y ademas las adealas acostumbradas á los señores condes de Cedillo, dueños de la propia dehesa, acudan dentro del término de 15 dias, contados desde la publicacion, ante el corregidor de la villa de Illescas y escribanía de Mateo de la Cruz Azaña, donde se les enterará de las referidas condiciones, y se admitirán las pujas y mejoras que hicieren.

En 12 de Mayo de 1812 salió de esta corte D. Julian Saenz Quintanilla, natural de la misma, de edad de 30 años. En la villa de Llerena tomó plaza de músico en el regimiento portugues de cazadores de Oporto, núm. 6: se halló en la batalla de Ocaña, desde donde escribió á su familia; y en la retirada que hizo todo el ejército combinado sobre Castilla la Vieja pasó por las inmediaciones de Madrid en fin de Octubre de dicho año, sin que despues haya habido noticia alguna. Por lo que se suplica á cualquiera que la tuviese de su paradero se sirva comunicarla á su padre político D. Juan Pacheco, profesor de cirugía, que vive en la calle de los Preciados, núm. 19, cuarto bajo.

En la villa de Ontígola, provincia de Toledo, distante media legua del Real sitio de Aranjuez, y de poblacion de 100 vecinos, se halla vacante la plaza de maestro de primeras letras bajo la dotacion siguiente: se le ha de dar casa en la de ayuntamiento para su habitacion, en la cual se le señalará oficina para su ministerio: igualmente se le dará un pedazo de tierra labrantía, que debe regarse, de caber 200 estadales, y su sueldo serán siete reales diarios pagados por la justicia, siempre un mes adelantado, y las sabatinas de los niños. También tendrá á su cuidado la direccion y régimen del relox de la villa, que se mira dentro de dicha casa, por cuya ocupacion se le pagarán 350 rs. anuales del caudal de propios. Las obligaciones de dicho maestro serán las mismas que tienen los maestros de diputacion de esta corte; y los memoriales, que solo se admitirán por espacio de un mes siguiente al de la publicacion de esta vacante, sin otra próroga, se dirigirán á la justicia de la misma villa para su determinacion.

Los suscriptores al compendio del año cristiano ú ocupacion diaria, 12 tomos en 12.º con una estampa historiada al frente del misterio ó vida del santo que cada dia señala el calendario, escogida su lectura de las obras del Padre Croisset, acudirán á recoger el tomo 4.º y pagar el 5.º en Madrid á las librerías de Escribano y Barco, calle de las Carretas; en Toledo á la de Hernández; en Sevilla á la de Berard; en Málaga á la imprenta de Quincoces; en Zaragoza á la de Polo, y en Barcelona á la de Dorca, en las que continúa la suscripcion abierta.

Arte esfígmica ó semeyótica pulsoria, en que se enseñan á conocer por solo el pulso las partes afectas en las enfermedades, ó atacadas de la causa, su estado de irritacion mayor ó menor, y su disposicion á libertarse de ellas, su autor D. Francisco Javier Cid. Se hallará en la librería de Arribas, calle de las Carretas, y en Toledo en la de Hernandez.

EN LA IMPRÉNTA REAL.